

香港中文大學歷史系 比較及公眾史學研究中心

在職老師培訓課程

二十世紀世界的衝突與合作

第 3.1 講：帝國主義及第一次世界大戰

資料二

英國徵召士兵的海報



英國人

需要你

參與祖國的軍隊

天祐我王

背景

英國戰爭大臣克其勞勳爵向下凝望群眾並促請他們參軍。第一次世界大戰一開始，英國國會徵召五十萬名士兵，在略為多過一個月的時間，就有七十五萬人入伍。

資料來源：<http://en.wikipedia.org/wiki/Image:Kitchener-Britons.jpg>

問答題

- 1 第一次世界大戰一開始就能觸發民族國家的人民對戰爭廣泛的熱忱，原因是甚麼？
- 2 每個大國對 1914 年爆發的大戰須承擔甚麼責任？

活動

指示學生閱讀《西線無戰事》(*All Quiet on the Western Front*) 一書，然後以第一身的角度寫一篇有說服力的文章或一篇議論文。鼓勵他們細緻描述戰爭對其中一名小人物的影響，例如戰地醫院的一名護士可以就各國之間的衝突分享她的感受。文章可表達感性或理性的情懷，並應引述書中的文句及事件。

書目

Fussell, Paul. *The Great War and Modern Memory*. New York: Oxford University Press, 1975.

Gillette, Aaron. "Why Did They Fight the Great War? A Multi-Level Class Analysis of the Causes of the First World War." *History Teacher* 40:1 (2006): 45-58.

Grayzel, Susan R. "'The Souls of Soldiers': Civilians under Fire in First World War France." *Journal of Modern History* 78:3 (2006): 588-622.

Joll, James. *The Origins of the First World War*. London: Longman, 1987.

Remarque, Erich Maria. *All Quiet on the Western Front*. Boston: Little Brown, 1929.

Zuber, Terence. "The 'Schlieffen Plan' and German War Guilt." *War in History* [Great Britain] 14:1 (2007): 96-108.